

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Lunes 25 de Febrero de 1901

Año XXX. Núm. 3.384

DESDE PARIS

17 de Febrero.

Merced a la extraordinaria serenidad de un coronel que contuvo a sus soldados, los cuales se estremecían de coraje ante las injurias y los ataques de que eran objeto, pudo evitarse ayer en Chalons sur-Saone un conflicto sangriento. En cambio, se observó que dicho conflicto parecía ser deseado por el sub-prefecto, quien mandó a los gendarmes que cargaran contra los huelguistas. Esta actitud tan contradictoria constituye el tema de todas las conversaciones.

Sin embargo, el asunto del día es la gravedad de la situación en Chalons. Es tan evidente que las cuestiones relativas al trabajo nada tienen que ver con las huelgas actuales, que se comprende claramente que éstas constituyen un principio de ejecución de los proyectos de guerra civil desde largo tiempo acariciados en los centros socialistas.

Lo cierto es que los socialistas ministeriales no pueden ocultar su inquietud y hacen suplicar a los obreros y sobre todo a los comités socialistas de aquella región que se mantengan tranquilos y no obliguen al ministerio a castigar a los huelguistas. Serán escuchados estos ruegos?

Es muy singular que se haya reconocido que el resultado de la elección verificada hoy en el undécimo distrito de París pueda tener resonancia en Chalons. Sabido es que pertenezco al número de los que creen en el triunfo del candidato socialista M. Allemane; pero la sinceridad me obliga a confesar que las probabilidades de dicho candidato han disminuido mucho durante los últimos días. El elemento radical, muy numeroso en la mencionada circunscripción, se halla dividido y, a pesar de los esfuerzos realizados por los agentes del ministerio, parecen muy inclinados a la abstención. Por tanto, tampoco me sorprendería que M. Max Regis saliera elegido esta noche; aunque lo repito, no creo en su triunfo.

Pues bien, si resultara victorioso M. Max Regis, los socialistas estarían furiosos a la vez contra los radicales, a quienes censurarían amargamente por su defeción, y contra los socialistas ministeriales, a quienes acusarían de debilidad y de doblez, y entonces sería poco probable que en Chalons escuchasen los consejos de pacificación.

Por lo demás, no cabe imaginar que, después de haber impulsado a los obreros a la violencia, sea fácil detenerles en este camino. Por este motivo en el ministerio causa grande inquietud lo que ocurre en Chalons y se vislumbran las mas sombrías perspectivas.

Desde luego, ya apenas se habla de la enfermedad de M. Waldeck Rous-

seau. En cambio, los periódicos radicales y socialistas se muestran ridículamente indignados, a consecuencia de la solemnidad con que se celebró ayer el matrimonio del presidente de la Cámara de los diputados, M. Deschanel, con Mlle. Brico y comparan dicha pompa con la sencillez que hubo en el matrimonio civil. Esta es, dicen, una verdadera manifestación de desprecio respecto del casamiento civil y M. Deschanel ha comprometido al presidente de la república y a los ministros en una manifestación clerical.

Añádase a esto que, según parece, si bien los ministros guardaron cierta actitud en la iglesia, en cambio el presidente de la república se arrodilló en el momento de la elevación, lo cual consideran intolerable los socialistas. Por de pronto, puede asegurarse que esta conducta servirá nuevamente de pretexto para acusar de «clerical» a M. Emilio Loubet.

Por lo demás, aprovecho esta oportunidad para consignar que en su vida privada M. Loubet está animado de sentimientos religiosos y que Madame Loubet es muy piadosa; pero contraria grandemente a los periódicos republicanos que el público se entera de ello.

Bajo el pretexto de felicitar en nombre del gobierno francés al Czar por el restablecimiento de su salud, ha llegado últimamente a San Petersburgo el general Pendezéc, jefe de Estado mayor.

Esta misión oficial de la que solo se ha tenido noticia por una casualidad, es como antes he dicho un mero pretexto, pues el referido jefe de Estado mayor tiene el encargo de calmar las inquietudes que han producido en San Petersburgo los actos del general André en el ministerio de la Guerra.

Además ha ido, por una parte, a llevar la seguridad de que no se permitirá al general André que vaya mas lejos por el camino de la desorganización del ejército y, por otra, a ponerse de acuerdo con nuestra aliada acerca de ciertas medidas que se adoptarán en interés común de ambas potencias.

Préndese que el mencionado general ha recibido también el encargo de dejar entrever al Czar la probabilidad de un próximo cambio de gabinete; pero esta última noticia proviene de un origen que considero poco seguro.

No me cansaré, en efecto, de repetir que, si en el fondo de su corazón M. Loubet deseará tener otro ministerio, no hay que esperar él que estos deseos se traduzcan en actos.

Únicamente el desarrollo de la crisis que atravesamos es lo que determinará el carácter de los acontecimientos, presenciados por el presidente de la república como un mero espectador débil y resignado.—N.

(«Diario de Barcelona.»)

NOTICIAS

Telegrafian de Calvinia con fecha del 8:

«El 7 del corriente entraron en el pueblo varios exploradores boers. Al día siguiente les siguieron cuatro comandos a las órdenes de Brand, Herzog, Pretorius y Villiers, ó sea un total de unos mil hombres. Se detuvo al magistrado y se le dejó luego en libertad en atención al mal estado de su salud. Se retuvo prisioneros a otros habitantes. Se dió de latigazos a dos funcionarios indígenas por haberse negado a facilitar noticias a los boers. Al guarda de la cárcel se le puso en un calabozo. Se le quitaron las llaves de la cárcel y los boers se entregaron, sin resultado, a buscar las armas que los carceleros habían ocultado en la cárcel.»

Los boers se marcharon del pueblo después de haber fustigado y luego fusilado a otro indígena. En seguida se dirigieron hasta el Nordeste.

El 18 de enero entraron en Van-Rhyns Doff algunos boers y se apoderaron de todas las autoridades, poniéndolas después en libertad bajo palabra de honor, excepto al carcelero, al cual se tuvo preso seis días, teniéndole sometido durante ellos al régimen de pan y agua. Luego le condujeron a Calvinia. Volvieron a apoderarse de él hasta que las tropas inglesas le libertaron el 6 de febrero.

En el centro de la colonia el comando de Kritzinger continúa fraccionado. Uno de sus destacamentos ha ocupado Murraysburg y cortado el telégrafo entre Graef Reinet y Nelsport. Varias columnas inglesas van en persecución de Kritzinger.

El importante comando de Scheeter se ha replegado también hacia el Norte en dirección de Beaufort-West. Según las últimas noticias se encontraba a 15 millas de distancia al Sud de Lojjes Bosch.

Otros destacamentos boers andan errantes a través del país. Uno de ellos se encuentra cerca de Uniondale, otro en las montañas, al Nordeste de la bahía de Mossel. Son insignificantes y evidentemente los han dejado atrás los principales comandos.

Por la parte de Graddoch, una patrulla de boers se ha apoderado de sesenta caballos que se destinaban a las tropas inglesas.

Los boers han hecho volar cuatro veces el ferro carril de Edinburg de la parte de Port-Elisabeth. La última vez intervino un tren blindado y mató 12 hombres a los republicanos.

Los habitantes del país proporcionan muchos datos a los boers, pero son pocos los que se unen a ellos.

Los indígenas de la ciudad del Cabo de Buena Esperanza principian a agitarse a causa de la peste.

El viernes último, por la noche, algunos de ellos se dirigieron a bordo del vapor correo que presta el servicio de

la costa y en dirección al Norte y se negaron a bajar a tierra, diciendo que querían volver a sus casas. El vapor hubo de retardar su partida hasta que los indígenas se decidieron a marcharse.

Los indígenas tuvieron un «indaba» y al salir de él enviaron un Mensaje a su jefe. Mas tarde reuniéronse en número de 500 cerca del despacho de negocios indígenas y enviaron al gobierno local seis delegados en representación de 5.000 trabajadores indígenas de la ciudad, los cuales manifestaron que a causa de la peste se negaban a trabajar y deseaban volver a sus casas.

Las autoridades no consintieron acceder a sus pretensiones. Entretanto disminuye la producción de la mano de obra.

El Senado norteamericano ha votado un crédito de 575.000 francos para construcción de un cañón verdaderamente espantable.

El inventor asegura que un solo proyectil de la nueva máquina de guerra sepultará en el fondo del mar al más poderoso acorazado.

Indudablemente tienen razón los que esperan que la construcción de estos nuevos medios de destrucción es el medio mas seguro de evitar conflictos internacionales.

Porque ¿cómo puede sostenerse este modo una guerra?

Un comité formado por 15 notables que preside el obispo Polter, se constituyó en Nueva York con el fin de ejercer una estrecha vigilancia sobre la Policía.

Ha formado un Cuerpo numeroso de vigilantes que, repartidos por los diversos barrios de la población, se encargados de averiguar si los cafés, tabernas se cierran a la hora fijada. Las casas de juego son debidamente peccionadas; en suma, si los individuos de la Policía cumplen realmente ese deber, ó por el contrario, a como sucede en muchos países, aunque sean los Estados Unidos, son cómplices de la mala fe de los industriales.

Estos vigilantes elevan sus denuncias al comité, que cuida de recibir inmediatamente remedio de las autoridades.

He aquí un medio eficaz de conseguir una buena Policía, por mala sea la organización que ésta tenga.

Se dice que el «Pali Mali» Magaz del lunes 18 de febrero, contendrá relato de una entrevista tenida con el presidente Krüger en La Haya. Aquí el extracto de ella.

«No habrá nadie, dijo M. Krüger que quiera servirnos de árbitro? ¿die querrá salir a nuestra defensa? ¿nos pedido obrar mal; pero se no obligado a ello; podemos probarlo. ¿mitid que alguien sea juez entre I terra y nosotros. De todos modos

ñor vendrá en nuestra ayuda. Al fin, nosotros ganaremos, está seguro de ello. Si, ganaremos.

Inglaterra quiere acapararlo, todo; nos ha quitado todo; pero no puede quitarnos la libertad.

M. Krüger añadió que en los momentos en que los hombres de Estado de Inglaterra negociaban con él, estaba en camino una nota que declaraba que solo prevalecería la fuerza.

Tocante á las reformas, el presidente dijo que el Transvaal ha hecho muchas concesiones en una semana de las que otra comarca haría en cuarenta años; que el había cedido en todos puntos, que hasta había traspasado el límite de las concesiones; pero que este mismo proceso sirvió de pretexto á sus adversarios. M. Krüger manifestó que el rebalanzamiento que se le ha hecho en Europa ha sido para él un desengaño.

«Yo no podía, continuó M. Krüger, marchar con los comandos como el residente Steijn, pues que soy demasiado viejo; pero puedo ser útil aquí.»

En cuanto á Mme. Krüger, dijo: «Es muy profundamente apesadumbrado por ella; pero mas apenado estoy aun por el país. Mi esposa tiene sus hijos. Dos de mis hijos han muerto en el campo de batalla; dos están prisioneros; uno de ellos en Ceyland. Yo creo que otros dos han muerto tambien; pues que no he oído hablar de ellos hace dos meses. Me parece que estaban en lo mas recio de la lucha. Treinta y un hijos y nietos se hallan aun en el campo de la guerra, mas yo no podía ir con los comandos. Diez y seis días hace que no tengo noticias de mi esposa; pero tiene hijos con ella y no es la mas digna de ser compadecida.»

Siempre los ingleses.

Hay en Londres una Sociedad denominada «Mouse Fanciers Club», que todos los años abre un concurso de roedores. Los expositores reciben medallas y premios en dinero.

Hasta el concurso del año actual, la rata holandesa de largo pelo mantenía el record.

El año último fué vendida en siete libras esterlinas.

El último concurso ha sido extraordinariamente numeroso, habiéndose presentado más de 550 variedades de pequeños roedores.

El gran premio ha sido adjudicado a un ratoncito negro y rojo, que fué comprado por una vieja soltera de la ebulosa Albion en 600 francos.

¡Qué dirán los gatos!

Se pretende por algunos sabios que los impertinentes animalillos son los vehículos y causantes de la fiebre patidica.

El profesor Grassi ha procedido últimamente á numerosas experiencias con el personal de los caminos de hierro aliados del Mediterráneo entre Bastigliá y Pestum.

Ha establecido habitaciones con ventanas cerradas, por medio de una espesa malla para interceptar el paso de los molestos insectos, y en donde durante la noche los sometidos á observación se servían de mosquiteros. De este modo ha conseguido demostrar su tesis, pues ninguno ha caído enfermo, tanto que la fiebre diezmada á los demás empleados.

Las horas más peligrosas, y durante las que es preciso preservarse con más cuidado de los mosquitos, son las

de la tarde. Puede conseguirse el aislamiento poniéndose un sombrero con una espesa y fina malla, bastante amplia para proteger la cabeza y el cuello, y protegiendo las manos con guantes de hilo ó algodón.

Hacemos estas advertencias á los que habitan en sitios y comarcas castigadas por la fiebre patidica.

Con motivo de la estadística hecha sobre los bienes poseídos por las Congregaciones religiosas se ha hablado mucho en Francia de los mil millones de los conventos, y por este camino se ha calculado lo que esto puede significar con la fortuna total de Francia.

Hay 110.000 millones en inmuebles.

En valores mobiliarios, 90.000 de los cuales 70.000 corresponden á valores franceses, y 20.000 á extranjeros.

Hay además 25 millones de bienes que no se clasifican ni como mobiliarios, es decir, máquinas, objetos de arte, piedras preciosas, etc.

Total, 225.000 millones de francos.

Se ve, pues, que con ser muy respetable cantidad la que representan los bienes de las congregaciones, es una parte muy pequeña de la riqueza total del país.

En Cádiz se ha firmado la escritura de constitucion de una Compañía naviera, formada por capitales gaditanos y de Jerez de la Frontera. La nueva compañía de navegacion construirá vapores en el astillero.

En Calatayud ha quedado constituida una comision encargada de organizar la fiesta de los juegos florales que se proyecta celebrar en setiembre con ocasion de la feria.

Animados los cazadores de Vigo de propósitos entusiastas en cuanto á la repoblacion de la caza en aquel partido judicial, han adoptado varios acuerdos relativos á este asunto. Entre ellos figura el de echar en los montes parejas de perdices destinadas á la reproduccion.

La Compañía de París á Burdeos ha acordado que el tren rápido de día, recorra el trayecto de 578 kilómetros en siete horas 50 minutos en un sentido, y 5'50 en el otro, en lugar de tardar ocho horas como antes ocurría. El sud-exprés de lujo invertirá en este recorrido seis horas y 42 minutos, ó sea una marcha de 86'50 kilómetros por hora, que es la mayor conocida en Europa para trayectos tan largos. Los exprés ordinarios que admiten viajeros de segunda y tercera clase, irán de París á Burdeos en 8 horas 30 minutos y volverán en 8'45, en lugar de invertir 9'54 horas respectivamente.

Con motivo de la solemne ceremonia de la traslacion á Frogmore, desde Osborne, del cadáver de la que fué reina Victoria, formaron en las calles de Londres, por donde pasó la comitiva, 30.000 soldados, y es curioso conocer algunos detalles relativos á los recursos puestos en juego para atender á la alimentacion de aquéllos.

El cuidado de servir la comida á las tropas se encomendó á uno de los principales establecimientos de la capital, cuya importancia es excusado encarecer, dado que es el encargado de suministrar las provisiones de boca al Ejército de operaciones en el Africa del Sur.

El martes anterior, á hora ya avanzada de la tarde, recibió la casa órdenes del ministerio de la Guerra preceptuando los componentes de que habia de componerse la comida de los 30.000 soldados.

Con rapidez excepcional se hicieron los preparativos necesarios, y por la noche de aquel mismo dia quedaban adoptadas cuantas medidas venian al caso en los principales centros en que debían concentrarse los soldados.

El inmenso depósito de vituallas, que pesaba nada menos que ochenta y ocho mil libras inglesas, ó sean treinta y cinco toneladas, estaba formado de los siguientes componentes:

- 18.000 kilogramos de pan.
- 3.000 kilogramos de carne.
- 800 kilogramos de manteca.
- 1.000 kilogramos de queso.
- 12.000 kilogramos de pasteles de cerdo.

Estos pasteles fueron confeccionados expresamente para el caso.

Es preciso agregar á las cifras consignadas 80 kilogramos de te, cuya preparacion exigió la instalacion de 300 hornos y el alquiler de toda clase de utensilios que pudieron hallarse en cada barrio.

Independientemente de las mesas que los organizadores de la comida pudieron procurarse en las casas, éstos tuvieron que improvisar un millar suplementario.

Los asientos brillaron por su ausencia, porque á pesar de los trabajos realizados, no fué posible hallarlos en número suficiente.

Los soldados, pues, hubieron de comer de pie, lo cual no obstó para que lo hicieran con excepcional apetito.

El comercio de aceite ha experimentado en Tortosa un cambio sensible de pocos dias á esta parte. Ha cesado la actividad asombrosa de muchos comerciantes; los precios del aceite han sufrido alguna baja, especialmente los de la actual cosecha, que se pagan á lo mas á 20 pesetas y las del año pasado de 15 á 17 pesetas según clase. Los aceites de Aragon siguen alcanzando precios que fluctúan entre 26 y 27 pesetas y los de Urgel á 23. Este cambio se atribuye á que han marchado ya algunos extranjeros que habian venido expresamente para el comercio de aceites.

Una revista técnica extranjera ha logrado obtener noticias muy curiosas acerca del torpedo volador inventado por el mayor de Artillería sueca, T. Unge, del cual se ha ocupado ampliamente la prensa militar de varios países, aunque, en realidad, ningún periódico, hasta ahora, ha podido decir con exactitud en qué consiste el nuevo invento.

El torpedo Unge tiene la forma de un obús muy alargado y se lanza por medio de un tubo metálico, que puede tomar toda clase de inclinaciones por encima de la horizontal, por medio de una carga de pólvora como un proyectil ordinario, sino automáticamente, por la expansion de gases, cuya fórmula constituye un secreto del inventor, y que se ingieren en la cámara del aparato sin presion.

Una turbina movida por la expansion del gas imprime al proyectil dentro del tubo un movimiento rapidísimo de rotacion sobre su eje, longitud constante que mantiene aquél en una direccion fija.

En el curso de los ensayos que se vienen verificando durante varios meses, hajo la inspeccion del Comité superior de Artillería ha hecho blancos, con increíble precision, á cuatro, cinco y hasta seis mil metros. La carga explosiva contenida en la mitad superior del proyectil varía entre cinco y 30 kilogramos.

La trayectoria descrita es muy elevada, habiéndose conseguido una altura de mas de doscientos metros. Esta es una de las mayores ventajas del nuevo invento, pues le dan un valor inapreciable para el ataque de las plazas fuertes y de tropas ocultas por accidentes del terreno, de modo que el enemigo puede ser batido por altas que sean las trincheras detrás de las cuales se esconda.

Actualmente empiezan á hacerse ensayos, aunque rodeándolos del mas profundo misterio de un torpedo aéreo, del mismo sistema de mayor potencia.

Está destinado á la defensa de costas y á la guerra naval, y tendrá un alcance de mas de diez mil metros.

La carga de esta insignificante máquina de guerra será de 200 kilogramos, de un explosivo análogo á la ecra-sita austriaca.

El conde de Dion acaba de realizar en París un afortunado experimento con el nuevo aparato aerostático que lleva su nombre, formado por dos globos; uno henchido de gas del alumbrado, en la parte superior del aparato, y otro mas pequeño, lleno de aire, en la parte inferior.

El diseño de este aparato ha sido publicado por «The New York Herald»; en el dibujo puede verse que el globo grande es el que con su red y sistema de cuerdas sostiene la barquilla.

El globo inferior va suspendido á unos 15 metros de distancia debajo de la barquilla.

Por medio de un ingenioso procedimiento, el aeronauta puede encender unos mecheros que calientan el aire del globo inferior, ó apagarlos, á voluntad dando esto por resultado que el aparato suba ó baje, según se desee.

El globo inferior, lleno de aire frío, tiene un peso ya calculado minuciosamente; este peso disminuye á medida que el aire se calienta, produciéndose el mismo efecto que si se arrojase lastre.

De esta manera se obtiene el movimiento ascensional ó de descenso de todo el aparato, y puede buscarse en el espacio la corriente de aire que convenga.

Con un globo superior de 1.000 metros cúbicos de cabida puede permanecer durante un mes en la atmósfera.

Un médico parisiense, el doctor Chatinier, ha llamado la atencion de la Academia de Medicina hacia un nuevo método de tratamiento para el sarampion.

Consiste en encerrar los pacientes en habitaciones cuyas cortinas sean de encarnado subido, y á través de las cuales penetren los rayos del sol.

Dice el doctor que con los rayos del sol, así coloreados, efectuó 12 curaciones con maravillosa rapidez, y que la idea le vino de ver á los campesinos de los Vosgos, de Flandes, del Cáucaso y de otras partes abrigar á sus enfermos de sarampion con paños encarnados.

ELIXIR CALLOL

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalecencias, dispépsias, (pereza de digerir) raquitismo (crecimiento defectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa un estado de DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

Medicamento aprobado por la Real Academica de Medicina y Cirujía de Barcelona y recomendado por toda la clase médica

medicamento de gusto agradable y de resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas.

De venta, Farmacia Callo, Diputación 339 Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

Recientemente fué condenado á muerte Frack Shaw, de White River Junction, Vermont, por haber matado á un alguacil hace mas de un año.

Esto, por mas que al reo no le haga gracia, tiene bien poco de particular.

Pero admiramos la parsimonia puritánica de la justicia vermontesa: Shaw será ajusticiado en Febrero de 1903, debiendo pasar el interregno desempeñando trabajos forzados, menos los últimos tres meses de su vida, que pasará en reclusion absoluta.

Lo que es tiempo para reflexionar sobre el delito que á tal estado le trajo y para disponerse á bien morir no ha de faltarle.

REUNION

La Junta Gestora del dique de Subic acordó por unanimidad, en sesion celebrada ayer, expresar al Comandante de Ingenieros, D. Antonio Gomez Cruells, el mas vivo y sincero agradecimiento por la desinteresada oferta hecha por dicho señor de sus servicios como Ingeniero, la cual fue aceptada con el mayor gusto.

A su vez, la Comision Ejecutiva de la Junta Gestora, debidamente autorizada por ésta, acordó utilizar desde luego los servicios del Sr. Gomez Cruells, invitando á dicho señor á que se agregue á la Comision compuesta de los Sres. D. Pablo Ruiz y D. Jorge T. Ládico, que debe marchar á Madrid el domingo 3 de Marzo próximo, con el objeto de procurarse allí cuantos datos referentes al expresado dique considere que puedan ser de interés para la Junta Gestora.

Se están activando los trabajos preparatorios para la constitucion definitiva de la Sociedad «Fomento Agrícola Industrial», cuya inauguracion debe tener lugar el día 3 de Marzo próximo.

Dícese que el acto de la inauguracion será presidido por el Excmo. é Ilmo. señor Obispo, á cuya iniciativa se debe la formacion de dicha Sociedad.

El día de hoy ha amanecido relativamente con tiempo bonancible, luciendo durante todo el día el sol benéfico y consolador.

El jueves último 21 del actual, se cumplieron once años del fallecimiento del Excmo. é Ilmo. Sr. D. Manuel Mercader y Arroyo, (Q. S. G. H.) obispo que fué de la Diócesis de Menorca.

Con dicho motivo el citado día se cantó, en la Santa Iglesia Catedral, una solemne misa de réquiem, á cuyo acto asistió, colocándose en el Presbiterio, el actual Sr. Obispo, Dr. D. Salvador Castellote y Pinazo.

A las referidas exequias asistió así mismo nutrida concurrencia de fieles en la que estaban representadas todas las clases sociales.

En la junta general celebrada ayer por la Sociedad «Círculo Menorquín», se acordó, en principio, fusionarse con «El Fomento Agrícola Industrial».

Habiendo abonanzado bastante el temporal de estos días, á las 8 ha salido para Alcudia y Barcelona, el vapor correo «Isla de Menorca», que no pudo salir ayer á causa del temporal.

El crucero de guerra inglés «Calliope» que el año pasado estuvo en Mahon se halla actualmente cruzando por la costa Oriente de España, debiendo en breve recaer en este puerto, para dar descanso á su tripulacion.

En el vapor correo «Isla de Menorca» ha salido para Barcelona, acompañado de su familia, nuestro apreciable amigo D. Francisco Rada que por espacio de cuatro años ha venido desempeñando el cargo de Contador de Marina de esta provincia.

Al despedir á nuestro amigo y familia, le deseamos un feliz viaje y salud completa.

Buena impresion ha causado entre los fieles de esta ciudad, la predicacion doctrinal en la parroquial iglesia de Sta. María, que en esta Cuaresma corre á cargo del M. A. y Capellán de Honor del Ilmo. Sr. Obispo, D. Germán Ubeda, cuya labor oratoria acude á escuchar numerosa concurrencia de fieles.

El que, producto de la humedad ó cambio brusco de temperatura, se le haya exacerbado alguna antigua dolencia reumática, no deje de probar la *Pocion y Linimento Antirreumáticos de Grau Inglada*, de Barcelona, de efectos maravillosos.

Venta en Mahon principales farmacias.

Para Alcudia y Barcelona ha embarcado el vapor correo «Isla de Menorca», 87 fardos tejidos, 54 bultos maquinaria, 31 cajas calzado, 107 cajas queso, 5 paquetes monederos, 6 jaulas aves vivas, 6 cabezas ganado vacuno, 2 mulas y 1 caballo.

Durante el récio y pertinaz temporal que ha dominado esta zona en estos últimos días, se ignoraba el paradero de una de las barcas del *bou*, y deseosos los tripulantes de la otra barca de tener noticias de sus compañeros, salieron ayer en su busca, encontrándolos con su barca que habían llevado al abrigo del temporal, sin haber sufrido perjuicio alguno, y sin mas novedad que el haber agotado las provisiones, y encontrarse sin mas viveres que una cantidad de arroz, que desde días venian cociendo con agua del mar.

Ha sido ascendido á ingeniero primero, jefe de negociado de primera clase nuestro amigo el gobernador civil de esta provincia D. Rafael Alvarez Serreix.

Le felicitamos.

La Guardia civil de Ciudadela capturó el día 16 del actual en el camino de Mahon, á Martin Sampol Florit, reclamado por el Sr. Juez de instruccion de la Comandancia de Marina de la provincia de Mallorca.

A las seis de esta tarde ha amarrado en su habitual fondeadero procedente de Palma, el vapor correo «Nuevo Mahonés», con la correspondencia de estas islas y del continente, cuyo buque saldrá mañana para Palma á hora de itinerario.

Dice la «Almudaina» de ayer en su seccion telegrafia:

«El diputado por Mahon señor Prieto y Caules ha visitado al señor Izquierdo con objeto de tratar de la instalacion del dique de Subic en Mahon por tener dicho puerto mayor fondo que el de Palma.

Búscase una casa que quiera encargarse de su remolque hasta Mahon.

La comision española olvidó dicho requisito al estipular el contrato con la casa constructora.

Además, en los arsenales han contestado al ministro que faltan amarras para sujetarlo y que su adquisicion importa mucho dinero.

El señor Izquierdo resolverá sin demora si era de la casa constructora la incumbencia del remolque.

El sábado último se encontró un robo de 150 pesetas en una casa de la calle de los Dolores de Ciudadela, por lo que fué detenida una vecina y se instruye correspondiente sumario.

Avisan por telegrama desde Barcelona, que el pallebot «Unión» de esta matrícula se halla despachado para este puerto conduciendo una cantidad de dinamita.

A causa del mal estado del piso de la calle de Isabel II, desde las Oficinas de la Tabacalera hasta el puente llamado del General, esta mañana han resbalado y caido nada menos tres caballerías de otros tantos vehiculos, uno de los cuales conducía pasajeros, el otro ha roto la lanza ó fusil y el tercero se ha usado varios desperfectos.

Sería de desear se fijara en esto la Comision de Policía urbana.

Existencias de oro.—El Banco de Francia, en la actualidad, posee una existencia de oro en sus cajas de 2.255.000.000 francos, masa prodigiosa que constituye la reserva aurifera más importante que existe en el mundo entero.

Para alcanzar la misma de oro sería necesario sumar la totalidad de la que pose Alemania en Reserva del Banco de Inglaterra, y agregar á estos dos sumandos la reserva del Banco de España, la de los Países bajos y la del Banco de Italia, y aún así quedaría un remanente de tres ó cuatro millones de francos, que darían lugar á gastos más ó menos plausibles.

Existe tan solo una nacion que pueda rivalizar con Francia respecto á las reservas de oro con que cuenta, que es Rusia, cuyo Banco Imperial acusa una existencia en oro de 2.073 millones. Francia y Rusia aliadas por sí solas, son dueñas de 4.328 millones de francos en oro, respecto á los 8.380 que representan las existencias metálicas de todos los Bancos del mundo reunidos.

ELECTRA

Los señores que desean adquirir dicho drama del insigne Galdós, pueden pasar aviso en la calle de las Moreras, n.º 48, de esta ciudad. Dos pesetas cada ejemplar, además 50 céntimos por razon de franqueo y certificado.

Centro Católico Mahonés

Se convoca á los señores socios de este Centro á la junta general extraordinaria que tendrá lugar el jueves 28 del corriente, á las 20 y 30 en el local que ocupa dicha Sociedad, para tratar de asuntos de vital interés para la misma. En el caso de no presentarse número suficiente de socios, queda convocada para el lunes 4 de Marzo próximo á la hora expresada.—Mahon 25 Febrero de 1901.—P. A. de la Junta.—El Secretario, Francisco Ponssetí.

Telegramas

El Bien Público

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad)

Madrid 25.

Los trenes siguen retrasándose á causa del temporal.

Mañana publicará la Gaceta una memoria del Sr. Ugarte, contestando á los cargos que le dirige la que ha publicado el Tribunal de Cuentas, relativas á su gestion como ministro de la Gobernacion.

Madrid 25.

Al llegar á Londres, procedente del Transvaal, Mr. Hesnijerey, que les fué á Pretoria con una comision comercial, la multitud invadió el muelle cantando un aire transvalense.

Contrariado con esto Mr. Hesnijerey salió inmediatamente para Alemania.

Madrid 25.

El Gobernador de Vigo telegrafia, que con motivo de la llegada de obreros portugueses para trabajar en sustitucion de los huelguistas, ha ocurrido entre ambos grupos una colision, pedradas y tiros, é insultos á la benemérita que trataba de restablecer el orden, teniendo que efectuarlo una seccion de infanteria, y se han hecho varias detenciones.

Madrid 25.

Dicen de la ciudad del Cabo que la columna del general inglés Plumer batió estos últimos días á las fuerzas del comando Dewet, con las que sostuvo encarnizado combate, dispersándose finalmente los boers, abandonando cañones y se les hizo 50 prisioneros.

Madrid 25.

El presidente del Consejo ha planteado la crisis.

El general Azcárraga ha celebrado larga conferencia con el Sr. Silvela, y al preguntarle si estaba dispuesto á encargarse del poder, contestó afirmativamente.

Luego el presidente se dirigió á Palacio.

Imp. de M. Párpal

CANTARES

A cada instante, morena, nunca dejo de pensar en lo mucho que te quiero y el mal pago que me das.

De torpezas y maldades tu corazon es un nido que me tiene aprisionado como débil pajarillo.

Es muy facil que te estrelles, pues no tienes corazon, y por el mundo tú marchas como nave sin timon.

Te llevé por buen camino, por malo me hiciste ir; pagaste las consecuencias; no me echas la culpa a mí.

ENRIQUE ARBÓS Y ORBO.

ASOCIACION de Beneficencia Domiciliaria

Extracto de la cuenta del mes de Enero próximo pasado, aprobada por la Junta Directiva hoy día de la fecha:

Cargo

Ptas.

Existencia del mes anterior 1.726'34
Recaudado en el distrito 7.º 20'80
Recaudacion ordinaria 990'76

Suma 2.737'90

Data

Haber del recaudador 25'00
Entregado á los representantes de los distritos 1.º, 2.º, 3.º, 5.º y 7.º 25'00

Importe de los socorros en especies suministrados por esta Asociacion durante el mes de la fecha 877'50

Suma 927'50

Resumen

Importa el cargo 2.737'90
Idem la Data 927'50

Existencia para 1.º Febrero 1.810'40
MOVIMIENTO DE SUSCRIPTORES EN FEBRERO
416 suscriptores mensuales 473'76
3 bajas 1'00

Líquido 472'76

que importan los 413 suscriptores mensuales que quedan para Marzo.

Aprobado en sesion de hoy 24 Febrero de 1901.—P. A. de la Junta Directiva.—El Vice-Presidente accidental, Juan Morillo, Pbro.—El Secretario, F. Buenaventura.

Pasajeros salidos esta mañana para Alcadia y Barcelona en el vapor correo «Isla de Menorca»:

PARA ALCUDIA

D. José Pons; Ramon Bustamante; Miguel Pretus; Antonio Tugas; Miguel Gisbert; Joaquín Lassille; Jaime Provencal; José Gomila, y Crisóbal Serra.

PARA BARCELONA

D. Francisco Rada; un señor Capitán; tres señores Oficiales; 24 individuos de tropa; dos corrigendos; Antonio Vila é hijo; Argenio Lama; Melchor Rodes; Francisco Mercadal; Antonio Blanc; Ramon Tolosa; Mercedes Godolosa; María Socías; C. Pereira; Angela Socías; P. Alfonso; Carmen Rada; Eustaquia Iglesias; Pedro Olesti; Elisa Garrigós y 10 mas; Dolores Simó é hija; Juan Tuduri; Ana Canals; Fernando Ortiz; A. Sanchez; Jaime Flaquer; Jaime Macián; Antonio Aragonés y esposa; Manuela Martí; María Badrenes, y Javier Gimeno.—Total, 70.

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Sios. Cesáreo, Serapio y Donato.

Santo de mañana.—Stos. Andrés, Alejandro y Fortunato.

Cultos.—La Oracion de Cuarenta-Horas continúa en la iglesia de la Concepcion.

Mañana en San Francisco de Asis Misas á San Antonio de Padua á las 7 y á las 9; á las 11 reparticion de panes á los pobres de la Pía Union del glorioso Paduano.

En el Carmen, por la noche piadoso ejercicio del Via-Crucis, despues del Santísimo Rosario.

En San José, por la noche, todos los martes de Cuaresma, Corona de la Sangre de Nuestro Señor Jesucristo y los pasos del Via-Crucis.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Clemencia en Gracia.

Cotizacion oficial

Madrid 23.—4 t.

Table with 2 columns: Item and Price. Includes entries like '4 por ciento interior', 'Idem Exterior', 'Idem Amortizable', etc.

Administracion de Consumos DE MAHON

Se previene á los vecinos del extra-radio de este término municipal que no hayan satisfecho las cuotas correspondientes al 3.º y 4.º trimestres del año 1900, que por repartimiento individual y conciertos obligatorios les fueron señalados; que si el día 25 del mes actual no han sido satisfechos, quedarán conminados con el recargo de primer grado, según previene la vigente Instruccion de apremios.—Mahon 22 Febrero de 1901.—El Adminitrador, Juan Salord. 3—3

D. Francisco Buisen y Barleta, Juez de primera instancia de la ciudad de Mahon y su partido.

En virtud del presente edicto que se expide en méritos de lo acordado en providencia del día de hoy, dada á instancia del procurador D. José Juan Perez Bocco, en representacion de D.ª Francisca Martorell y Escudero, vecina de esta ciudad, en los autos sobre declaracion de herederos legítimos abintestato de D. Pedro Orfila y Martortell, de un año y seis meses de edad, hijo legítimo de D. Pedro Orfila y Pons difunto y de la D.ª Francisca Martorell y Escudero, natural y vecino que fué de esta ciudad de Mahon y fallecido en la misma el día veinte y nueve de Noviembre próximo pasado, se anuncia la muerte sin testar de dicho D. Pedro Orfila y Martorell y que han comparecido reclamando su herencia la referida su madre D.ª Francisca Martorell y Escudero y su hermana germana D.ª Magdalena Orfila y Martorell; y en su consecuencia se llama á los que se crean con igual ó mejor derecho para que comparezcan á deducirlo ante este Juzgado dentro el término improrrogable de treinta dias contaderos desde el siguiente al de la insercion del presente en «La Gaceta» de Madrid.

Dado en Mahon á veinte y tres de Febrero de mil novecientos uno.—Francisco Buisen.—Ante mí.—Ldo. Juan Tremol.

Sociedad general de transportes maritimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de Febrero 1901

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Febrero directamente para Montevideo y Buenos-Aires el magnífico y rápido vapor francés:

FRANCE

LÍNEA PARA EL BRASIL Y RIO DE LA PLATA

Saldrán de Barcelona para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos-Aires los grandiosos y acreditados vapores franceses

el día 11 de Febrero el vapor ESPAGNE
el día 27 de el vapor

Consignatarios en Barcelona, Ripoll y Comp.ª, Dormitorio de San Francisco, número 25, principal, Barcelona.

ANTONIO RAMIS CERDÁ

Palma de Mallorca

Exportación de frutos del país, algarobas, aceite cortezas encina y pino en polvo.

Precios económicos

8—10

Dirección Telegráfica.—Maris, Palma.

El rabioso dolor de muelas cariadas

Su único y sorprendente remedio, al minuto y sin riesgo, el



HE MANDADO POR AIBAF POCO ME RESTA SUFRIR

AIBAF SERDNA

(anagrama) de ANDRÉS Y FABIA, farmacéutico premiado de Valencia.

Cada aplicacion es un nuevo testimonio de su brillante éxito, destruyendo al propio tiempo la fetidez que la caries comunica al aliento.

De venta en Mahon: Farmacia de Sintés, calle de las Moreras núm. 6; y principales farmacias y droguerías, á 2 pesetas pote.

MARQUETERÍA Y CALADOS DE ANTONIO MIRANDA

Sucesor de A. Ciriquian y J. Solar

Arte de hacer en breves instantes y sin ningun aprendizaje, preciosos objetos calados en madera y metal.

Grandes depósitos de máquinas, sierras, dibujos, maderas, adornos y todo lo que se relaciona á dicho arte.

Catálogo ilustrado de Marquetería, 0'30 ptas.

FÁBRICA DE MUEBLES RÚSTICOS Y DE BAMBÚ

Plaza de Santa Ana núm. 4.—Barcelona, 5—15

Advertisement for Emulsion Forcada, featuring a logo and text: 'Laureada con el Primer y único Premio concedido en el Concurso de Emulsiones de Aceite de hígado de bacalao...'.

EN VENTA

Lo está un vergel que comprende ochenta y ocho áreas de terreno, con árboles frutales y viñedo, situado en ELS EGOTARS, del término de Mahon.

Informarán: Cos de Gracia, 143.

25—27—1.º

SUBASTA

El día 10 de Marzo próximo, á las once, se venderá en licitacion pública y en el despacho del Notario D. Francisco Mercadal, siempre que la postura sea del agrado de su dueño, una casa situada en esta ciudad, calle de San Cirilo, número 12.

Los títulos de propiedad y condiciones para la subasta, obran en poder de dicho Notario.—Mahon 25 Febrero 1901.